

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Jueves 24 Septiembre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 118

Se publica todos los días laborables.

NUESTROS HOMBRES

No tiene la gran familia republicana dogmas indiscutibles, ni es compatible con su amplio espíritu de libertad y de tolerancia, la existencia de pontífices, adornados con la prerrogativa de la infalibilidad. Aspiran hoy los partidos democráticos á organizarse, mediante la comunidad de ideas, lo cual no impide, antes supone, la existencia de las personalidades notorias, que por una larga vida de sacrificios, una propaganda incesante, una como selección natural, vienen á representar y á simbolizar humanamente aquellos.

Y tiene en este punto verdadera suerte el gran partido republicano español.

Sus hombres de primera fila, los que personifican las grandes tendencias que en su seno existen, son modelo de ciudadanos, al par que existencias de las más significadas en nuestra patria. No há todavía un año que el ilustre *Clarín*, en un *meeting* republicano celebrado en Oviedo, lo ponía bien de manifiesto. Recordaba la mayoría de los exministros, fielmente republicanos, que por haberlo sido en épocas difíciles y de revueltas, acaso pudieron *ponerse á flote*, como suele decirse (y hacerse), y viven, sin embargo, de su trabajo personal.

Recordaba muy especialmente á los cuatro ex-presidentes de la República española... á Castelar, Figueras, Salmerón y Pi y Margall.

En efecto, Figueras, el primer presidente de la República, todo el mundo sabe que murió pobre. Ni la más leve sospecha, ni la más ligera nube empañó la noble vida del gran republicano. Castelar, el gran orador, uno de los nombres españoles que suenan en todas partes á cosa conocida y admirada, vive hoy de su pluma, escribiendo correspondencias á los periódicos de América y artículos en los periódicos y revistas de España. Es un gran madrugador, un obrero infatigable, por amor á las ideas... y por necesidad. Salmerón, la honradez personificada, es el hombre del rigorismo en los principios y en la conducta. Bajó de la presidencia de la República y de la de una Asamblea legislativa constituyente, para ser un emigrado más y tener que ganar el pan de sus hijos trabajando en el foro. Hoy, después de haber ocupado los más altos puestos de la nación, sigue en su cátedra y vive de su trabajo. Nadie, en esta época de apasionadas luchas y rastreras calumnias, nadie ha osado ni siquiera suponer nada que pueda empañar su fama intachable y pura.

Por fin, Pi y Margall completa por modo magnífico, la honrosísima lista de los jefes de la República española. ¿Quién no sabe que Pi y Margall vive modestísimo ganando el pan con el sudor de su frente? ¿Y quién no ve en su sobriedad y desinterés probados una garantía para una buena y pura gestión de cualquier Tesoro público?

Bien se nota que la fama de honradez de estos *nuestros hombres* ha penetrado y penetra en la conciencia popular, observando con detenimiento los efectos que la presencia de cualquiera de ellos produce en los pueblos que visitan. Estos días precisamente pude yo estudiar tan significativo fenómeno en Oviedo, al ver de qué suerte fué recibido Pi y

Margall. Es Oviedo, sin duda, un pueblo muy republicano. Hay en él una gran masa que quiere la República como forma regular de Gobierno. Pero, con esto, no se explica el género de entusiasmo y de simpatía con que fué acogido el Sr. Pi. Porque si estudiásemos detenidamente la composición de las fuerzas republicanas ovetenses, no creo que el exagerado federalismo del ilustre autor de *Las Nacionalidades*, ni su radicalismo formalista, tengan una gran masa de partidarios. Antes por el contrario, en Oviedo el federalismo pactista no cuenta con grandes simpatías; se le teme porque se ama á la patria, y se considera más compatible con este amor y con la autonomía (no *autarquía*) de nuestra provincia y de nuestros Municipios, otros procedimientos y otras fórmulas.

Y, sin embargo de esto, no sólo el Partido republicano en masa, sino la población entera aclamaba al expresidente de la República. Un grito de ¡viva el hombre honrado! fué el saludo unánime. Y más que el grito, en la curiosidad notable de todos, en el anhelo con que se le esperaba, se podía señalar cierto afán sincero por tributar una ovación significativa al gran patricio que supo bajar de la cumbre del Poder sin mancha, sin que la murmuración tuviera pretexto para zaherirle lo más mínimo.

A menudo vienen por estas tierras asturianas personajes *imponentes*, á causa del gran prestigio oficial de que gozan, y sobre todo, á causa del sinnúmero de credenciales y otros *excesos* de que disponen para atraerse las gentes. ¿Cómo se les recibe? Con cierta curiosidad, mezcla de admiración (hacia el que puede) y de miedo. Falta el cariño, ese cariño que despierta un alma noble, un corazón sano y una vida ejemplar. Y ese cariño es el que vió explotar al recibir á Pi y Margall.

Viósele, no sólo en el momento solemne de la recepción entusiasta, sino en otros de un valor más significativo.

Cuando Pi y Margall recorrió las calles visitando los monumentos y las industrias que Oviedo posee, todo el mundo se detenía y le saludaba respetuosamente. Ni más ni menos que como quieren ser saludadas las *Instituciones* que pasan.

¿Habrá nada más interesante, y qué mayor satisfacción produzca, que ese espectáculo de un anciano venerable, que no puede dar una sola credencial ni lograr la más pequeña subvención, saludado por todos, pobres y ricos? No significa esto mucho en estos tiempos de utilitarismo, de caciques y otras cosas peores?

Sin duda hay cierta contradicción, explicable por las *impurezas de la realidad*, en lo que con eso pasa. Cuando cualquier hombre rico ó una empresa privada buscan un administrador de sus caudales ó un gerente para sus negocios é intereses, procuran que á la pericia é inteligencia reúnan la honradez necesaria.

¿Cómo no ocurre esto en el Estado? ¿Cómo es que, por lo comun, en nuestro desdichado país, los que ocupan los puestos políticos más importantes no son siempre los más inteligentes, y por de contado casi nunca los más honrados? Problema es este muy complejo, que no puede ser examinado aquí de prisa y corriendo.

Lo único que puede decirse es que, á pesar de lo que ocurre en las esferas de la política oficial (es decir, la política de las *irregularidades, filtraciones, infundios* y demás) hay en las manifestaciones espontáneas de la opinión los fenómenos que este artículo quedan indicados.

Después de todo, en el porvenir, incierto como es, influyen más de lo que parece esas fuerzas inconscientes que al fin constituyen el fondo impulsivo de las ideas, y bueno es que en todas partes cunda el cariño hacia los grandes hombres de la república. ¿Quién nos dice que no ha de llegar un momento en que el agio, la irregularidad, la filtración, todo eso que tanto abunda ya en ciertas esferas, llegue á un extremo tal, que hasta las piedras protesten y los pueblos esquilados vuelvan los ojos á los hombres que siguen viviendo de su trabajo, á pesar de haber tenido en sus manos los tesoros del Estado? ¡A! fortuna grande será para las grandes ideas de progreso y de justicia, simbolizadas en la República, que los hombres que hoy y entonces los personifiquen, sean, además de hombres de talento, hombres de *confianza* probada en su vida privada y pública.

ADOLFO POSADA.

Setiembre 1891.

Noticias políticas

UN RAYO OPORTUNO

Fuente el Fresno, pueblo de la provincia de Ciudad-Real, también ha sido inundado.

Los habitantes de dicho pueblo, al ruido de la tormenta se despertaron, y en medio de la oscuridad escuchaban con terror como amenazaba el torrente y veían como inundaba las casas, amenazando venir al suelo sepultando á los moradores.

En aquella oscuridad trágica nadie sabía que hacer ni nadie se atrevía á moverse, temiendo dar en una muerte cierta si marchaban á tientas por aquellos campos inundados.

Los gritos de desesperación eran imponentes. ¡Luz! ¡Luz!—gritaban mil gargantas enronquecidas, sin que nadie respondiese á la angustiosa demanda.

De pronto, y cuando ya era inminentísimo el peligro y desesperaba de salvarse todo el vecindario, un relámpago aterrador hirió los ojos de aquellas mil almas, cuyos semblantes, á la luz blanquecina del relámpago, revelaban el mayor espanto.

El relámpago llevaba en su seno la chispa eléctrica, que prendiendo en un molino de viento existente en un cerro inmediato al pueblo, produjo el incendio del molino, y vióse de repente alumbrado por llamas intensas aquel panorama siniestro.

A la luz del incendio salieron todos los vecinos de Fuente el Fresno de sus viviendas, y buscando veredas enjutas, lograron salvarse de la muerte cierta que les amenazaba.

El discurso del emperador Guillermo

La peroración del emperador Guillermo en Erfurth ha puesto de mal humor á los franceses. Algunos periódicos del país vecino lo consideran casi como una provocación.

El texto de esa peroración es como sigue, según la *Gaceta de Colonia*:

«Celebro que el cuarto cuerpo de ejército haya maniobrado completamente á mi gusto, y lo celebro más aun porque han cooperado con él los belicosos hijos de la Turingia, Sajonia y la Maco-Viejo.»

Erfurth representa un período grave de la historia de Prusia. Aquí fué donde el advenedizo corso nos humilló tan profunda é ignominiosamente. Pero de aquí, también partió en 1813 el rayo del desquite que le derribó.

Recuerdo perfectamente que hace 8 años mi augusto abuelo el emperador estuvo aquí, y su mirada penetrante contempló con agradecimiento el cuerpo de ejército mandado entonces por el general, hoy feld-mariscal, Blumenthal.

El nombre de Erfurth es inseparable de todos esos gloriosos recuerdos.

Estoy satisfecho de que este cuerpo de ejército haya conservado tanto tiempo su máximun de instrucción, y estoy convencido de que en la paz, como en la guerra, se distinguirá por su ímpetu bajo la dirección de V. E.»

Lo de llamar advenedizo á Napoleón I, y recordar el levantamiento de 1813, ha producido, con razón, en Francia mal efecto.

En un telegrama de San Sebastián se cuenta que ha recibido los últimos Sacramentos un ayudante de la *cocina real*.

Y que la reina asistió al acto religioso «acompañando á Dios desde palacio hasta la alcoba del enfermo, á pié.»

¡¡A pié hasta la alcoba!! ¡¡Qué rasgo!!

Fíjense ustedes: no sólo acompañó á Dios, sino que hasta fué á pié.

El telegrama no dice si á Dios le habló de tú, ó como le habló, si es que habló con Él, cosa muy natural si le acompañó.

Todo ese *tecnicismo* (llamémosle así) de las religiones positivas, tiene muchísima gracia.

¡Cuidado con decir que la reina acompañó á Dios!....

Y que hasta le hizo un favor con acompañarle á pié.

Las últimas noticias de San Sebastián (dice un periódico), afirman nuevamente que no hay nada hablado, ni escrito, que de cerca ni de lejos pueda referirse al supuesto ingreso del señor Romero Robledo en el partido conservador.

¿Ha vencido Silvela?

¿O se trata de desorientar á Silvela?

Ha hablado también León y Castillo.

¡Desde París!!

Y ha dicho, entre otras cosas, «que las potencias (¿las potencias del alma?) no asistirían indiferentes á la proclamación de una nueva República en Europa.»

Dada la *magnitud* del personaje, sus opiniones son de mucho *peso*.

Las potencias por una parte y el Sr. León por otra nos han dado un sério disgusto con esa noticia.

Continúa el órgano del arzobispo de Santiago disparando con bala roja contra el gobernador de la Coruña.

Y al ver el gobernador proceder tan *cauteloso* ha dicho:—«Cría arzobispos y te sacarán los ojos.»

Porque las mayores arbitrariedades las ha cometido aquel gobernador impulsado por el arzobispo.

El ministro de Marina, en vista de la gravedad de las presentes circunstancias, sigue *fantocheando* por ahí, siendo objeto de *espontáneas* ovaciones y

asistiendo á banquetes preparados por los caciques de la provincia de Cádiz.

Decididamente el Gobierno no está, ni con mucho á la altura de las circunstancias.

Dice un colega que para ser ministro conservador no hace falta capacidad, y que basta con que le nombre Cánovas.

Con permiso de Martínez Campos.

Cuando no los nombra el propio Martínez.

Como se ha verificado.

Monólogo que pone *El Demócrata* en boca de Martínez Campos, meditando sobre las batallas *ganadas* por Weyler.

Habla el general:

—«Si yo lo hubiera sabido, esos laureles no se los calza nadie más que este cura.»

Porque estas batallas son de las mias.

De las que se ganan solas.»

Y de las que le salen al país por una friolera.

¿No saben ustedes cuál es la causa de todas las desgracias que nos afligen? Pues es muy fácil averiguarlo, con la ayuda de *El Correo Español*, que, ocupándose en los estragos que han ocasionado las tormentas, inundaciones, choque de trenes, descarrilamientos y demás catástrofes que han ocurrido estos últimos días dice:

«¿Cuál es la causa de todo esto?

¡Ah! La Providencia castiga, y sin palo, los delitos de estas sociedades descreídas, y este es el castigo horrible que estamos sufriendo por consentir que nos domine la pestífera secta del liberalismo.»

Pero qué ciega es la humanidad y como se obstina en labrar su propio mal, cuando tan fácilmente podría vivir feliz y dichosa.

El medio no puede ser mas sencillo. Echémonos en brazos de D. Carlos, que como está en buenas relaciones con la Providencia, sabrá conjurar todas las calamidades que nos amenazan.

Porque, no lo duden ustedes, la causa de todo ello es la maldita manía del liberalismo. Y si no, vean ustedes; cuando España ha estado gobernada por reyes absolutos, nuestro país ha sido una verdadera Jauja.

Volvamos la vista á los siglos diez y seis y diez y siete, y nos convenceremos de que en aquellos felices tiempos, bajo la fraternal tutela de aquellos monarcas eminentemente católicos, la nación española disfrutaba de todo género de dichas, y jamás tuvo que lamentar desgracias como las que hoy nos afligen.

Pero consolémonos con tener el remedio tan á la mano.

Basta que todos los españoles dirijan una humilde solicitud á D. Carlos, rogándole que abandone por un momento sus cristianas ocupaciones y venga á sacarnos de penas.

Lo malo es si se niega á concedernos tal merced, ¡Porque como el hombre es tan enemigo de las pompas y vanidades mundanas...!

En fin, probemos.

En *El Imparcial* del día 16 leemos la siguiente noticia:

«Anoche se recibió un telegrama de la Granja en el cual la infanta D.^a Isabel pide se incluyan en la suscripción nacional 15.000 pesetas suyas y 15.000 del rey don Francisco, que entregan como donativo.»

Cuando acabamos de leer las anteriores líneas dijimos:

—¡Por fin!

Y luego pensamos:

—¡Cuanto tiempo han necesitado esos señores para dar tan poco dinero!

Después leímos en el propio colega este otro suelto:

«Personas llegadas de la Granja aseguran que

ha causado allí vivo disgusto la especie de preterición que se ha hecho del rey D. Francisco y de la infanta Isabel al encabezar la lista de la suscripción nacional para el socorro de las víctimas de las inundaciones.

Se debía suponer en San Sebastián que tanto el rey abuelo como la infanta habrían tenido verdadera satisfacción en contribuir con sus recursos á remediar los terribles daños de la catástrofe, y habiendo telégrafo entre ambos puntos no se puede decir que no había medio de consultar su voluntad oportunamente.

Ha sido, pues, un olvido inexplicable el que han padecido los miembros del Gobierno que se hallan en San Sebastián al dejar que los nombres del rey Francisco y de la infanta Isabel no vayan con los del rey, la reina regente, la princesa de Asturias y la infanta María Teresa á la cabeza de la lista.»

Y también nos sugirió la especie otra reflexión.

Tratándose de la familia de que se trata, las rencillas son cosa vieja. Pero, si se quiere culpar de la preterición al Gobierno, nos parece que no hay motivo.

¿Qué culpa tienen los ministros de que en la Granja hayan tardado tanto tiempo en dar señales de vida?

Se atribuye á Sagasta la opinión de que, si Francia protegiese la revolución en Portugal, los monárquicos españoles debían defender el trono lusitano.

¿Tan mal le fué á Sagasta cuando fué republicano durante todo el año 74?

APERTURA DE TRIBUNALES

LA RESPONSABILIDAD JUDICIAL

Con la solemnidad de costumbre se verificó el día 15 la ceremonia de apertura de los tribunales.

El acto se verificó en el salón llamado de pleno del Tribunal Supremo, bajo la presidencia del señor Igon, asistiendo los Magistrados del Supremo y de la Audiencia, en pleno, el cuerpo de Abogados fiscales, los Jueces de Madrid y comisiones del Colegio de Abogados y Procuradores, de Secretarios judiciales y de la Academia de Jurisprudencia y numeroso público, entre el cual se veían algunas señoras.

El Sr. Igon leyó su discusión de apertura, cuyo tema versaba sobre la responsabilidad de los jueces y magistrados.

Más que un exámen del problema, el discurso del Sr. Igon ha sido una defensa del actual estado de cosas.

Consignada la responsabilidad judicial en el artículo 81 de la Constitución del Estado, entiende el Sr. Igon que no puede decirse que sea deficiente, puesto que comprende á todos los magistrados y jueces, y la competencia para exigirla llega hasta el Tribunal Supremo en pleno constituido en Sala de justicia, respetando así también el precepto constitucional de que á los tribunales y juzgados pertenece exclusivamente la potestad de aplicar las leyes en los juicios civiles y criminales.

Establece asimismo la doctrina de la infalibilidad legal de las Salas de justicia del Supremo en las sentencias declarando haber ó no lugar á la casación de las recurridas ó á la admisión de los recursos, á cuyas sentencias conceden las leyes tal eficacia que pasan como enseñanza para los tribunales á la *Colectión legislativa*.

Los errores mismos de los tribunales y jueces, aun suponiéndolos cometidos por ignorancia ó negligencia, cuando pueden ser subsanados por otro juez ó tribunal superior, como no causan perjuicio irreparable, no pueden, según el Sr. Igon, servir de fundamento al recurso de responsabilidad, y sólo se prestan en su caso á las correcciones disciplinarias,

que pueden llegar hasta la separación de los funcionarios.

El Sr. Igon confía en que los errores de la justicia serán cada vez menos, y excita á todos los magistrados y jueces para que, atendiendo á los impulsos de la conciencia, sean con la vida y el ejercicio propios del sacerdocio que ejercen, dignos de la estimación de la patria.

El total de los asuntos civiles despachados por el Tribunal Supremo en el año anterior ha sido 727; de ellos 665 recursos de casación; el total de recursos de casación en asuntos criminales han sido 2.154 y además 195 negocios criminales de otra índole.

Las Audiencias territoriales han despachado 21.812 asuntos; las de lo criminal 38.867 causas, de ellas, en juicio por jurados 1.732, y ejecutorias en juicio oral 4.267.

Los juzgados de primera instancia han despachado 121.519 asuntos, y los municipales 219.636. El total general, pues, de asuntos judiciales despachados en el año es de 404.911.

CRONICA LOCAL

El representante de *El Imparcial* en Consuegra, entre los mil rasgos de abnegación que enumera, refiere que los frailes del convento de dicha villa trabajan sin descanso en la penosa tarea de dar sepultura á los cadáveres de la horrenda catástrofe.

Así nos gustan á nosotros los frailes, trabajando en tan piadosa tarea, y no ahora por excepcion, sino siempre, para honrar y cumplir su mision.

De seguro que los reverendos frailes de Consuegra no son jesuitas, ni por allí habrá aparecido ningún hijo de Loyola.

¡No reparten nada! ¿Repartirán ellos algo de lo mucho que tienen?

¿Por qué no escribe el padre Coloma otra novela elogiando los heroicos esfuerzos de sus compañeros de comunidad?

Así va el mundo; unos entierran muertos y otros les heredan.

Dice *La Justicia* de Madrid que el Papa ha hecho declaraciones republicanas.

Y además ha dicho que no cree posible la restauración monárquica en Francia.

Es muy extraño que el Papa haya hecho esas declaraciones sin ponerse antes de acuerdo con su amigo Carulla.

Choques, descarrilamientos, inundaciones, hundimientos, muertos, heridos...

Tales son las noticias que se reciben de muchos puntos, las cuales contristan el ánimo profundamente.

Casi no se habla de otra cosa, por cuya razon la política pierde en estos momentos gran parte de su interés.

Se ha asegurado al colega *La Almudaina* que en breve cesarán en su publicación dos revistas mensuales de esta ciudad que han consagrado su esfuerzo á los asuntos literarios y bibliográficos.

En obsequio á Nuestra Señora de la Merced, quisieron lucirse anoche los vecinos de la calle y plaza del mismo nombre.

Hubo iluminación general; la puerta de la iglesia fué adornada y una música tocó por espacio de algunas horas diferentes piezas.

Según telegrama que han recibido los señores Martínez y Planas el día 22 llegó á la Habana sin la menor novedad el vapor *Miguel M. Pinillos*.

Para ocupar destinos civiles en esta provincia el Ministerio de la Guerra publica la siguiente relación de los sargentos y demás clases, que para ello han sido significados durante este mes.

Para secretario del Ayuntamiento de San José de Ibiza el Sargento segundo Antonio Alvarez Bello.

Para celador municipal del Ayuntamiento de Capdepera, el cabo José Navot Masanet.

Para oficial sache del propio Ayuntamiento el soldado Manuel Fernandez Sureda.

Ayer por la mañana fueron conducidas á Capuchinos, por los agentes de vigilancia, dos mujeres de mal vivir, que promovieron un escándalo en el barrio del Puig.

Se suceden estos con tanta frecuencia que se hace necesario una continua vigilancia.

Opina *La Justicia* que la apatía de unos ministros y la ineptitud de otros, hace ineficaz la acción del Gobierno ante los desastres causados por las recientes inundaciones.

Cánovas debía estar ya en Madrid, Silvela en Consuegra, Isasa y Catalina en sus domicilios respectivos... y así sucesivamente.

Los periódicos monárquicos de Portugal declaran, muy formales, que «solamente el actual régimen (la monarquía) garantiza la felicidad del país.»

Y la paz de los conventos.

El estado *florecente* de Portugal, con el *actual régimen*, da por completo la razón á esos *periódicos*.

Esta noche en el paseo del Borne, la música del Regimiento Infantería de Filipinas ejecutará las siguientes piezas:

- 1.ª Marcha «Ervine», Piles.
- 2.ª Sinfonía de la ópera «Pasagraph III», Souppé.
- 3.ª Aria de barítono de la ópera «I. Martiri», Donizetti.
- 4.ª Walz «Toujours ou Jamais», Perelló.
- 5.ª Tango «El Gorro Frigio», Nieto.

Curiosidades

La estación meteorológica del Monte Blanco

El aire diáfano y limpio de aquellas alturas, movido por las borrascas del Pirineo, es buen depurador de tantos seres infecciosos, y no en vano á muchos pacientes se les recomienda que habiten en las cordilleras. Ninguna estación aeroterápica habrá en adelante en el mundo más á propósito para ello que la que se va á instalar en la cima alpina del Monte Blanco. Después de su excursión á aquellas alturas, propuso Mr. Janssen la idea de construir en ellas sobre las eternas nieves, aunque buscando entre ellas el asiento ó cimiento de las peñas, un observatorio, meteorológico por ahora, pero que será en lo futuro.

Los gastos deben ser grandes, mas ¡no importa! sin que Gobierno alguno se encargue de abonarlos, ahí están hombres tan ilustres, tratándose de ayudar á la ciencia, como Bischoffsheim, Eiffel, Orlando Bonaparte y el barón Rostchild, que pagarán todo cuanto se necesite. Lo estupendo de la construcción consiste, como queda indicado, en averiguar el grueso de la capa de nieve que hay sobre la cumbre del monte Blanco, acumulada allí desde que empezó á nevar en el mundo.

Los Sres. Janssen y Eiffel han encomendado la tarea de hacer esta cata á un ingeniero ruso, monsieur Imfeld, el cual en vez de practicar una serie de sondeos verticales, va á tantear la apertura de galerías horizontales hasta dar con las rocas de la cima.

¡Labor titánica que se realizará á 4.810 metros de altura, en medio de las horribles tormentas y huracanes que á menudo azotan aquellas imponentes cumbres! Los protectores de las ciencias en Europa tienen invencibles émulos en el Norte América. La Universidad Mac Gill, de Montreal, ha recibido donativos, durante el curso de 1890 á 1891, por valor de 5 millones de pesetas, de los cuales la mitad las ha regalado un solo entusiasta de la física, monsieur W. C. Mac Donald.

La marina de guerra en los Estados Unidos

El negociado de maquinaria de vapor del ministerio de Marina está preparando una serie de dibujos que manifiestan los adelantos hechos en este importante ramo durante los últimos veinticinco años, con objeto de presentar este trabajo en la Exposición de Chicago.

Estos dibujos representarán los planos de los cruceros números 12 y 13, con una fuerza colectiva de 20.000 caballos, los buques de combate y otros varios de los modernos; pero dos de ellos patentizarán principalmente el gran adelanto en la maquinaria naval.

Representa el primero el antiguo vapor de ruedas *Powhatan*, que, con una fuerza de 1.000 caballos, ocupa su máquina un espacio de 60 pies de largo y 402 de altura, mientras el segundo representa la maquinaria del torpedo número 2, recientemente delineado, que desarrollando los mismos caballos de fuerza, ocupa sólo un espacio de 13 y 7 pies respectivamente, ó sea aproximadamente una quinta parte del lugar ocupado por la máquina del *Powhatan*.

Extracción de dientes por la electricidad

En el instituto eléctrico-médico de Londres se han realizado varios ensayos de extracción de dientes por la electricidad, valiéndose de un nuevo aparato.

Este consiste en una pequeña bobina Rhumkorff de hilo finísimo, con un interruptor que puede dar hasta 452 vibraciones por segundo.

El paciente se coloca en el terrible sillón y coge con la mano izquierda el electróforo positivo y el negativo con la derecha. En este momento, el operador hace pasar una corriente que va aumentando en intensidad hasta llegar al límite de la tolerancia del paciente que no suele ser mucha.

Mantiénese en este límite la corriente, y se une el extractor al electróforo positivo; basta entonces colocarlo sobre el diente, para que, bajo la acción de las vibraciones, sea expulsado de la boca.

La extracción se efectúa con gran rapidez, y el paciente, á juzgar por lo que dicen los prácticos no siente otra cosa que un ligero picor en las manos y antebrazos, causado por el paso de la corriente.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 23 á las 9'15 m.

Córdoba.—Al entrar el correo de Sevilla en la estación de Palma del Rio descarrilaron el tender y dos vagones sin ocasionar ninguna desgracia.

Madrid 24, á la 1 m.

El Emperador Guillermo ha enviado 4.000 duros para los desgraciados á consecuencia de las inundaciones de España.

Hoy habrá Consejo al cual asistirá el señor Beranger.

El señor Sagasta estará ocho dias en Logroño y cuatro en Avila y luego pasará á Madrid. En su excursión por Andalucía se detendrá en Jaen, donde se le dará un banquete.

Dícese que la Reina vendrá el tres de Octubre.

Ha habido un incendio en un bosque de la Alhambra de Granada sin importancia.

SECCION DE ANUNCIOS

Academia de idiomas

dirijida por

D. J. B. CAMPUZANO

121 calle de San Miguel—Piso 2.º

La apertura de las clases tendrá lugar el Jueves 1.º de Octubre próximo. 7—10

SALINAS DE IBIZA

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por acción, como beneficios del ejercicio de 1890-91, quedan señalados todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana, a partir de esta fecha, para el pago de dicho dividendo.

Palma 3 Setiembre de 1891.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno.—Manuel Guasp. 10—10

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30. Setiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4.º (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del día 1.º de Septiembre próximo regirá la siguiente tarifa para el transporte de vino desde las estaciones que se indican al Puerto de Palma.

Estaciones de embarque	Procedencia del vino	PRECIO POR BOCOY INCLUSO EL RETORNO	
		Para los que tengan contrato con la Compañia Ptas. Cts.	Para el público no contratado Ptas. Cts.
Manacor	Manacor	4:35	5:40
	Artá	4:00	
	Son Servera	2:50	
	Felanitx	2:50	
Petra	Petra	4:75	5:00
	San Juan	4:60	
San Juan	Porreras	1:75	4:90
	Montuiri	2:00	
	Villafranca	2:00	
Sineu	Sineu	4:55	4:90
	María	3:00	
La Puebla	La Puebla	2:50	5:00
Muro	Muro	3:25	4:90
	Santa Margarita	2:25	
Llubí	Llubí	4:20	4:60
Empalme	Empalme	3:95	4:25
Inca	Inca	3:50	3:90
Lloseta	Lloseta	3:35	3:55
Binisalem	Binisalem	3:15	3:25
Consell	Consell	2:80	2:90
Santa María	Santa María	2:55	2:65
Marratxí	Marratxí	2:40	2:50
Pont d'Inca	Pont d'Inca	1:70	1:80

Quedan anuladas las anteriores tarifas para el transporte de vino en la dirección y trayectos que la presente comprende.

Palma 19 Agosto de 1891.—El Director, Guillermo Moragues.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

Desde el día 16 del corriente hasta nueva orden se abonará, con la bonificación del 7 por 100, el importe de los cupones de 1.º de Octubre próximo correspondientes á los títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 depositados en esta Sucursal.

Tambien se admitirán desde la misma fecha y con igual bonificación, los cupones vencidos y los que vencerán en 1.º de Octubre ya citado, que se presenten en rama.

Palma 10 Septiembre de 1891.—El Oficial Secretario, o Emili Figueras. 5—5

MAGNESIA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á UNA peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 22 Septiembre

4 p interior	76:60
4 p amortizable	00:00
Cubas	107:00
Banco de España	412:00
Arrendataria de Tabacos	86:00

BARCELONA

4 p interior	76:63
Exterior	77:95
Cubas	107:12
Coloniales	60:80
Nortes	67:25
Francias	38:70
3 p renta francesa	95:92
4 p Español	71:93

PALMA

Crédito Balear	111:00
Cambio Mallorquín	76:25
Ferro-carriles de Mallorca	61:50
Alumbrado por gas	160:00
Salinas de Ibiza	225:00
Sociedad General Mallorquina	87:50
Bonos Municipales	23:00
Isleña Marítima	60:50

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
Para Valencia jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Día 23

FONDEADOS

De Alicante é Ibiza vapor «Union», de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 23 mar., 18 pas., efectos y balija.

De Cette polacra goleta «Temible», de 68 ton., cap. D. Bartolomé Frau, con 5 mar. y cascos vacíos.

DESPACHADOS

Para Vinaroz laud «Nueva Amistad», de 27 ton., pat. Ramon Garangon, con 4 mar. y salvado.

Para Ibiza polacra goleta «Temible», de 68 ton., cap. D. Bartolomé Frau, con 5 mar. y efectos.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1:50 id.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 6—30

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA LAS ASIGNATURAS QUE CONSTITUYEN EL AÑO DE AMPLIACION DE LAS FACULTADES

DE MEDICINA Y FARMACIA

á cargo de

D. Jaime Domenech

Licenciado en Medicina y en Ciencias y Profesor auxiliar de este Instituto provincial.

SINDICATO 3 pral.

6—6

(Las clases principián el 1.º de Octubre.)

Teatro-Circo Balear

Gran función para hoy Jueves.

LA BRUJA

Entrada general 2 reales. A las 8 y media.